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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES 
 
APRUEBA IEEQ INFORMES FINANCIEROS DE ORGANIZACIONES CIUDADANAS 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó los informes de ingresos y 
egresos del tercer trimestre de 2022 de las organizaciones Movimiento Laboralista Querétaro A.C., 
Biodiversidad Querétaro A.C., Razón y Participación A.C., así como Querétaro con Rumbo A.C., que 
pretendían y pretenden formar un partido político local. De acuerdo con las resoluciones aprobadas, las 
asociaciones presentaron sus informes mensuales sobre el origen, monto, destino y aplicación de recursos 
en el periodo señalado; asimismo, solventaron las observaciones de fondo y las aportaciones de sus 
simpatizantes no rebasaron el límite individual, en dinero o especie, establecido en los lineamientos en la 
materia. El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra reconoció el trabajo de las áreas técnicas del 
Instituto respecto de la fiscalización de las organizaciones; además, identificó áreas de oportunidad a fin de 
fortalecer la competencia del IEEQ en este rubro. Por su parte, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz 
Rodríguez, las Consejeras Electorales María Pérez Cepeda y Rosa Martha Gómez Cervantes, así como los 
Consejeros Electorales Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, coincidieron en 
que la información y la evidencia recabada por el Instituto permiten corroborar que los recursos de las 
asociaciones se ejercieron conforme a la normatividad vigente. En su informe de actividades, la presidenta 
destacó la labor permanente de los órganos técnicos y operativos, así como de las consejerías electorales del 
Instituto, para el cumplimiento de las metas institucionales y el fortalecimiento de la vida democrática en la 
entidad. Asimismo, el Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez Espíndola presentó su informe de labores 
en el que dio cuenta del trabajo realizado en el procedimiento de liquidación del otrora partido político local 
Querétaro Independiente, entre otros asuntos.  La sesión ordinaria contó con la participación de la Consejera 
Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, así como de las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas 
Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Arturo Bravo González 
de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM y Emmanuel Zárate González de Morena. (PA 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/aprueban-estados-financieros-de-las-organizaciones/ 
 
https://www.queretarotv.com/aprueba-ieeq-informes-financieros-de-organizaciones-ciudadanas/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2023/02/09/aprueba-ieeq-informes-financieros-de-organizaciones-
ciudadanas/ 
 
APRUEBA IEEQ INFORME FINANCIERO DE QUERÉTARO CON RUMBO 
Por Mónica Gordillo 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó los informes de 
ingresos y egresos del tercer trimestre de 2022 de Querétaro con Rumbo, la única asociación civil que 
continúa su proceso ante el órgano electoral para convertirse en partido político local y que encabeza Connie 
Herrera, exdiputada local y exdirigente estatal de Querétaro Independiente (QI). De acuerdo con la 
resolución aprobada por los consejeros electorales, Querétaro con Rumbo A.C., presentó sus informes 
mensuales sobre el origen, monto, destino y aplicación de recursos en el periodo señalado. Además, solventó 
las observaciones de fondo y las aportaciones de sus simpatizantes no rebasaron el límite individual en 
cuanto a dinero o especie. Las autoridades electorales recordaron que en abril se determinará si procede o 
no el registro de dicha asociación. Querétaro Independiente quedó sin registro. Al rendir su informe 
correspondiente al mismo periodo del año pasado, el secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, 
notificó sobre la liquidación del partido Querétaro Independiente (QI), luego de que quedó sin registro 
local por no obtener el porcentaje mínimo de votos en el estado en el último proceso local. El Consejo 
General del IEEQ también aprobó los informes de ingresos y egresos del tercer trimestre del 2022 de otras 
tres asociaciones que buscaban convertirse en partidos políticos; sin embargo, desistieron de manera 
posterior del proceso vía oficio: Movimiento Laboralista Querétaro A.C., Biodiversidad Querétaro A.C., Razón 
y Participación A.C., así como Querétaro con Rumbo A.C. En su intervención, el consejero Daniel Dorantes 

https://twitter.com/IEEQcomunica
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Guerra reconoció el trabajo de las áreas técnicas del Instituto respecto de la fiscalización de las 
organizaciones; además, identificó áreas de oportunidad a fin de fortalecer la competencia del IEEQ en este 
rubro. Por su parte, la consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez, las consejeras electorales María Pérez 
Cepeda y Rosa Martha Gómez Cervantes, así como los consejeros electorales Carlos Rubén Eguiarte Mereles 
y José Eugenio Plascencia Zarazúa, coincidieron en que la información y la evidencia recabada por el 
Instituto permiten corroborar que los recursos de las asociaciones se ejercieron conforme a la normatividad 
vigente. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/02/09/aprueba-ieeq-informe-financiero-de-queretaro-con-rumbo/ 
 
CONCLUYE EL IEEQ CON LIQUIDACIÓN DE PARTIDO 
Por Cecilia Conde 
Ya fue liquidado el partido Querétaro Independiente después que le fue notificado al Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) que desde el 1 de febrero ya concluyó el proceso. El exsecretario general del 
IEEQ, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, explicó que recibieron el oficio IPUQ/06/2023 con el que 
oficialmente queda disuelto el partido político local, que perdió su registro tras las elecciones de 2021. “Hizo 
del conocimiento de esta secretaria ejecutiva que efectúo el total de los recursos en el proceso de liquidación 
lo anterior en relación al patrimonio, obligaciones pagadas en su totalidad, obligaciones pagadas 
parcialmente y las que no tuvieron suficiencia de recursos”, indicó. Además, el consejero electoral, Daniel 
Dorantes indicó que este proceso se inició desde que terminó el proceso electoral de 2020-2021, ya que 
hubo una seria de impugnaciones durante este periodo. “Hoy por fin podemos dar por concluido el 
procedimiento y esto no es sino obra de todos los agentes que intervinieron”.  Además, en sesión ordinaria 
aprobó los informes de ingresos y egresos del tercer trimestre de 2022 de las organizaciones Movimiento 
Laboralista Querétaro A.C., Biodiversidad Querétaro A.C., Razón y Participación A.C., así como Querétaro con 
Rumbo A.C., que pretendían y pretenden formar un partido político local. (DQ 9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/queda-disuelto-queretaro-independiente-9594510.html 
 
PERDIERON PARTIDOS POLÍTICOS MÁS DE 200 MILITANTES 
Por Janet López 
Los partidos políticos perdieron más de 200 militantes, derivado de los procesos que se generaron para 
tratar nuevos partidos políticos locales, la cifra podría ser mayor, toda vez que aún deberá cotejar las 
solicitudes de registro el Instituto Nacional Electoral (INE). Raúl Islas Matadamas, director Ejecutivo de 
Organización Electoral, informó que toda solicitud de militancia que se generó fue comparada con los 
registros de afiliados con los que cuentan los partidos políticos a nivel nacional. La cifra de separación de 
militantes podría crecer, debido a que aún falta que el INE compare los registros que se realizaron a través 
de aplicaciones con los padrones nacionales de los partidos. Existió duplicidad en los registros presentados 
por Querétaro con Rumbo y Movimiento Laborista Querétaro. Cabe recordar que el IEEQ recibió el 
desistimiento de Movimiento Laboralista Querétaro y aún analiza que la solicitud de Querétaro con Rumbo 
cumpla con todos los requisitos para conformarse como partido político. En total dejaron de ser militantes 
de otros partidos 213 personas, en busca de integrar un organismo político local. El parido más afectado fue 
el PRI, con 59 personas, segundo de Movimiento Ciudadano, con 54 y del Partido Verde, con 27. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/perdieron-partidos-politicos-mas-de-200-militantes/ 
 
DESBANDADA DE MILITANTES POR CREACIÓN DE PARTIDOS 
Por Zulema López 
Las acciones que se generaron para crear partidos políticos locales llevaron a que los partidos con registro 
nacional perdieran más de 200 militantes, aunque la cifra podría ser mayor, toda vez que falta que el INE 
revise las solicitudes de afiliación que se realizaron a través de las aplicaciones (sic), indicó Raúl Islas 
Matadamas, Director Ejecutivo de Organización Electoral del IEEQ. Explicó que se trata de militancia que 
acudió a las asambleas que organizaron los organismos Movimiento Laboralista A.C. y Querétaro con Rumbo 
A.C. que deseaban pasar de asociaciones a partidos políticos con registro local. Solo Querétaro con Rumbo 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/02/09/aprueba-ieeq-informe-financiero-de-queretaro-con-rumbo/
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cumplió los requisitos para solicitar el registro como partido, documento que aún se encuentra en análisis. 
La duplicidad de nombres se encontró al comparar ese registro de asistentes a las asambleas con los 
padrones nacionales del PAN, PRI, PRD, Movimiento Ciudadano, PVEM, Morena y Partido del Trabajo. De 
esos 213 militante que dejaron las filas de un partido con registro nacional, la mayor parte correspondió al 
PRI con 27.7%, 59 militantes; MC perdió 26% de ese total, correspondiente a 55; 16.44% de esa fuga de 
militantes la registró el PRD, con 35; el PVEM perdió el 12.68%, 27; Morena perdió 6.12%, 13 militantes; el 
PAN perdió 5.67%, al igual que el PT, cada uno con 12 militante. Aprueban informes. El Consejo General del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó los informes de ingresos y egresos del tercer 
trimestre de 2022 de las organizaciones Movimiento Laboralista Querétaro A.C., Biodiversidad Querétaro 
A.C., Razón y Participación A.C., así como Querétaro con Rumbo A.C., que pretendían y pretenden formar un 
partido político local. De acuerdo con las resoluciones aprobadas, las asociaciones presentaron sus informes 
mensuales sobre el origen, monto, destino y aplicación de recursos en el periodo señalado; asimismo, 
solventaron las observaciones de fondo y las aportaciones de sus simpatizantes no rebasaron el límite 
individual, en dinero o especie, establecido en los lineamientos en la materia. (EUQ 3) 
 
DENUNCIAS 
 
PAN PRESENTÓ DENUNCIA POR EVENTO DE SHEINBAUM EN HUIMILPAN 
Por Agustín Murillo 
El Comité Estatal del PAN en Querétaro presentó una denuncia ante el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) en contra de Morena por la videoconferencia que llevó que cabo la Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, en el municipio de Huimilpan. El secretario general de Acción 
Nacional, Claudio Sinecio, exhortó al órgano electoral local a investigar si se usó recurso público para este 
evento. Lo anterior, ya que fue organizado por el grupo de militantes de Morena que buscan impulsar a la 
funcionaria capitalina rumbo a las elecciones presidenciales del 2024. Claudio Sinecio aseguró que, desde su 
partido, estarán atentos a denunciar cualquier acto anticipado de campaña, principalmente si se usan 
recursos públicos. «HACE UN PAR DE DÍAS PUSIMOS UNA DENUNCIA POR EL EVENTO QUE TUVO LA JEFA 
DE GOBIERNO EN EL MUNICIPIO DE HUIMILPAN, PARA QUE LA AUTORIDAD INVESTIGUE LA POSIBILIDAD 
DE ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA O EL USO DE RECURSOS PÚBLICOS». Cabe señalar que el evento se 
realizó en el municipio de Huimilpan, el cual es gobernado por el partido Verde Ecologista, fuerza política 
que ha mostrado su apoyo a Claudia Sheinbaum. 
 
https://rrnoticias.mx/2023/02/09/pan-presento-denuncia-por-evento-de-sheinbaum-en-huimilpan/ 
 
EX PRESIDENCIA DEL IEEQ 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Gerardo Romero Altamirano desapareció de la vida pública de la entidad al terminar su encomienda como 
presidente del IEEQ, a pesar de que se especulaba se integraría como asesor en las cúpulas empresariales, 
nos platican que se le ve en la iniciativa privada ejerciendo un modesto cargo directivo en una plaza 
comercial. (P 2) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
VAN CONTRA PADRES OMISOS 
Querétaro se convirtió en el quinto estado del país en presentar una iniciativa de ley para que quienes sean 
deudores alimentarios no puedan convertirse en candidatos a gobernador, diputado local, alcalde, regidor o 
para alguno cargo que elige la Legislatura del estado, dio a conocer el diputado local y miembro de la 
bancada del PRI, Paul Ospital. (ESSJR 2) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
INJUSTIFICABLE AUMENTO EN CASETAS DE PEAJE: PAN QUERÉTARO 
Por más que se excusen con tecnicismos inflacionarios, no hay justificante para el aumento de las tarifas de 
peaje en las casetas, porque no existen las condiciones mínimas de seguridad, mantenimiento y atención a lo 
largo de la Red de Autopistas Federales en nuestro país. Señaló la presidenta del PAN, Leonor Mejía, quien 
calificó como un nuevo abuso del gobierno federal el incremento del 7.82% a las tarifas 2023 en autopistas 
concesionadas de cuota federal; aumento que –dijo- impactará nuevamente en el bolsillo del ciudadano y en 
más incrementos a precios finales del consumidor. (RTQ) 
 
MORENA 
 
PRESENTA MORENA PLAN DE ORGANIZACIÓN EN SJR 
Este jueves se presentó la dirigente en Querétaro de Morena, Rufina Benítez, con representantes de este 
organismo en el municipio de San Juan del Río para dar a conocer el Plan de Organización. (NSJR 1 y 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DESVALIJAN LA CIUDAD POR 100 PESOS EL KG. 
Chatarreras reciben cobre o metal sin preguntar la procedencia del material. (DQ principal) 
 
N: NUEVO CAMINO  
Entrega Mauricio Kuri la modernización del camino a El Rayo en Jalpan.  (N principal) 
 
AM: ACUEDUCTO III TENDRÁ INVERSIÓN TRIPARTITA 
Para construir el acuaférico será necesario sumar el presupuesto de la Federación, el estado y la iniciativa 
privada. (AM principal) 
 
EUQ: VENDEN KILO DE TORTILLA HASTA EN $26 EN LA CAPITAL 
De acuerdo con un monitoreo de la Profeco, el precio en promedio del kilogramo ronda en 19 pesos en la 
ciudad; este producto reporta una inflación anual de 15.60% en el estado.  (EUQ principal) 
 
CQRO: REALIZARÁN 120 JORNADAS DE SALUD ESTE AÑO EN LA CAPITAL: NAVA 
Aseguran que con las jornadas de salud buscarán incrementar los beneficiarios y dotarán de servicios 
gratuitos.  (CQRO principal) 
 
PA: RECIBEN MUNICIPIOS UN 15% MÁS: LEAL 
Advierte el secretario de Finanzas del gobierno del Estado que no tiene contemplada una bolsa para adeudos 
de los ayuntamientos. (PA principal) 
 
P: ACECHAN GRUPOS CRIMINALES A JÓVENES PARA RECLUTARLOS 
Falta protección y protocolos de atención por parte del Estado, a nivel federal y estatal, sostuvieron 
activistas que se especializan en infancias y adolescencias. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGA MAURICIO KURI MODERNIZACIÓN DEL CAMINO A LA COMUNIDAD EL RAYO, EN JALPAN 
El gobernador Mauricio Kuri entregó la modernización de 14 kilómetros de concreto hidráulico del camino 
de acceso a la comunidad El Rayo, en el municipio de Jalpan de Serra; proyecto en el que se invirtieron 



VIERNES 10 DE FEBRERO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 5 

recursos por 14.6 mdp, mismo que, dijo, brindará a los habitantes de la región una mejor calidad de vida, 
impulso a las vocaciones económicas y un paso más al desarrollo. (DQ 1 y 6, N 2, EUQ 4) 
 
ENTREGAN 500 BECAS Y 158 ESCRITURAS EN LA SIERRA GORDA 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de 500 becas y 158 escrituras a habitantes de la Sierra 
Gorda, en donde destacó que los municipios serranos merecen los mejores servicios que el gobierno les 
pueda ofrecer. Resaltó que no existe mejor inversión que la destinada a la educación y al desarrollo social, 
pues sólo así se construye una mejor sociedad. El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, detalló 
que estas se asignan en tres vertientes: mejores promedios, transporte público y 50% del pago de 
inscripción o reinscripción; ello, con el fin de que los jóvenes continúen sus estudiantes. (N 2, AM 3, CQRO 4, 
PA 3) 
 
VECINOS APROVECHAN GIRA DEL GOBERNADOR PARA REALIZAR PETICIONES  
Previo al evento protocolario de la entrega de la carretera que va del Lindero al Rayo, habitantes de las 
comunidades del Lindero, El Rayo y Saldiveña aprovecharon la oportunidad para realizarle algunas 
peticiones al gobernador Mauricio Kuri, entre algunas peticiones está el techado del kínder de la comunidad 
El Rayo el cual no cuenta con arcotecho en sus instalaciones (...) (RTQ) 
 
PRESENTAN COSMOS ANTE JUECES Y ABOGADOS DE BRASIL 
El gobernador Mauricio Kuri recibió a jueces, fiscales, defensores y abogados litigantes de reconocida 
trayectoria en materia de justicia penal de Brasil, quienes estarán en Querétaro durante tres días para 
conocer el Modelo de Gestión Interinstitucional COSMOS, con la finalidad de replicarlo en su país y en la 
región sudamericana. (RTQ) 
 
SE REÚNE CONTRALOR CON ACTIVISTAS DE LA ENTIDAD 
El secretario de la Contraloría, Óscar García sostuvo un encuentro con las activistas presidente de la Red 
Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad, Josefina Meza y vocera del Comité de Víctimas de Feminicidio, 
Bianca Labastida, para analizar y compartir puntos de vista en torno a procesos que lleva el órgano de 
control estatal. Concluyeron la reunión con el compromiso de seguir trabajando cada uno desde sus ámbitos, 
para beneficio de las y los queretanos. (N 6) 
 
DENUNCIEN, MENSAJE DE LUPIA MURGUÍA A POSIBLES VÍCTIMAS DEL INDEREQ 
Si en el pasado los casos de acoso sexual en las dependencias de gobierno eran toleradas, hoy son 
inaceptables, por lo que las posibles víctimas de acoso sexual y laboral en el INDEREQ deben denunciar y 
brindar pruebas para erradicar el problema, consideró la secretaría de Gobierno, Guadalupe Murguía. (…) Al 
respecto del llamado de activistas a que renuncie Edward Sánchez, director de dicha institución, la 
funcionaria aclaró que no hay elementos que lo vinculen a él con los tres casos denunciados ante la 
Contraloría, pero en caso de que se proporcionen, se actuaría en consecuencia, pues no se busca proteger a 
nadie. (Imagen Informativa) 
 
MARCO DEL PRETE INICIA GIRA DE ACTIVIDADES EN WASHINGTON 
El titular de la SEDESU y presidente de la AMSDE, Marco Del Prete encabeza una gira de actividades en 
Washington, misma que tiene como finalidad fortalecer relaciones con el mercado estadounidense. La visita 
está programada los días 9 y 10 de febrero, tiempo en el que la comitiva queretana tendrá acercamientos con 
empresas ya instaladas en Querétaro, al igual que con asociaciones empresariales para realizar un 
intercambio de estrategias, programas y posibles colaboraciones para privilegiar el crecimiento en el estado. 
(N 4) 
 
REFRENDO VEHICULAR HA ABONADO 244 MDP A ARCAS ESTATALES EN 2023 
En lo que va del 2023, han ingresado a las arcas del poder ejecutivo del estado 244.2 mdp por concepto de 
refrendo vehicular, informó el titular de la Secretaría de Finanzas, Gustavo Leal. Precisó que dicho monto 
corresponde a 219 mil 906 registros de refrendo vehicular, que representan el 35% de la meta anual 
programada. Recordó que, en el mismo periodo del 2022, se registraron 170 mil refrendos. (CQRO 3) 
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GOBIERNO DEL ESTADO NO REALIZARÁ RESCATES ECONÓMICOS A LOS GOBIERNOS MUNICIPALES 
Luego de que el alcalde de Cadereyta, Miguel Martínez señala que no ha podido liquidar los laudos laborales 
y deudas con proveedores que datan desde el 2005 y cuyo monto global ronda los 80 mdp, el titular de 
Finanzas, Gustavo Leal señaló que hasta el momento ningún municipio ha solicitado rescate financiero y 
acotó que tampoco se tiene apartada una bolsa para tal efecto. Y es que a su decir, las administraciones 
municipales recibieron este año un 15% de aumento presupuestal. (DQ 1 y 7, EUQ 12C, PA 8) 
 
A LA BREVEDAD, CREACIÓN DEL CONSEJO EN MATERIA DE MOVILIDAD 
A la brevedad, se creará el consejo de participación ciudadana en materia de movilidad y seguridad vial, que 
ordena la “Ley de la agencia de movilidad y modalidades de transporte público para el estado de Querétaro”, 
aseguró el secretario de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel. (CQRO 4) 
 
NO HAY QUERETANOS FALLECIDOS O AFECTADOS POR SISMO EN TURQUÍA Y SIRIA 
La Secretaría de Gobierno confirmó que la SRE reportó que no se encontraban queretanos en las ciudades 
impactadas. La titular Guadalupe Murguía informó que no hay queretanas víctimas del terremoto de 7.8 
grados de magnitud que se registró en Turquía el pasado seis de enero. (DQ 6, EUQ 2, CQRO 2) 
 
INAUGURA JOSUÉ GUERRERO FORO DE GOBIERNOS DIGITALES 
En representación del gobernador Mauricio Kuri, el secretario particular Josué Guerrero inauguró el Foro de 
Gobiernos Digitales que se desarrolla en el Querétaro Centro de Congresos este 9 y 10 de febrero, con la 
participación de ponentes de México y de la Unión Europea. En su discurso, indicó que la visión de este 
gobierno en temas digitales es llevar al estado al siguiente nivel, y que se busca ser una entidad cada vez más 
avanzada en facilitar los servicios a la ciudadanía. (N 1 y 3, CQRO 5, PA 6, P 1 y 4) 
 
PONDRÁ ESTADO EN INTERNET 225 TRÁMITES 
El secretario de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel comentó que se tiene un avance del 
20% en la digitalización de los trámites del gobierno del estado como parte de la estrategia gobierno digital 
anunciada el año pasado, por lo que se espera que a finales del 2023 se tengan 225 trámites digitalizados de 
los 450. (DQ 7) 
 
CREA TECNOLOGÍA PARA DESARROLLAR CONTENIDO DIGITAL 
María Martínez, estudiante de la carrera de Ingeniería en Nanotecnología, en la UTEQ, desarrolló un 
“generador automático de ideas para redes sociales basado en inteligencia artificial”. Este proyecto de la 
estudiante queretana se dio durante una estancia escolar que tuvo en Mirai Innovation Research Institute, 
institución educativa ubicada en Osaka, Japón. (EUQ 1 y 6)  
 
COSMOS TRASCIENDE COMO UNA BUENA PRÁCTICA NACIONAL E INTERNACIONAL 
El estado de Querétaro trasciende a nivel nacional e internacional en materia de justicia penal, a través del 
modelo de gestión interinstitucional COSMOS, luego de haber despertado el interés de jueces, defensores, 
fiscales, docentes, abogados litigantes y especialistas en justicia, originarios de Brasil, quienes visitaron 
exclusivamente la entidad para conocer el origen, implementación, experiencia, evolución y consolidación 
del modelo queretano en menos de siete años. (La Lupa) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AUTORIDADES ESTATALES ANALIZAN BORRADOR DE LEY DE PERIODISTAS Y DEFENSORES DE DDHH: 
DIPUTADA BEATRIZ MARMOLEJO 
Continúan los trabajos para la construcción de una legislación para el reconocimiento y protección de la 
labor de periodistas y defensores de derechos humanos en la entidad, sostuvo la diputada local Beatriz 
Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos en el Congreso local. 
(ADN) 
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PROPONEN MANO DURA A CADENEROS Y GUARURAS 
La Ley de Seguridad Privada del estado de Querétaro pondrá límites a la actuación de guardaespaldas, 
cadeneros de antros, entre otros, para evitar que se rebasen las funciones, y una vigilancia permanente sobre 
las empresas de seguridad privada, indicó el diputado Guillermo Vega, autor de la iniciativa de Ley de 
Seguridad Privada. (DQ 9) 
 

MUNICIPIOS 
 
BUSCA MUNICIPIO PERMUTA CON SEDENA PARA UNA SUBCOMANDANCIA EN EL CENTRO HISTÓRICO 
El municipio de Querétaro buscará una permuta con la SEDENA para poder construir una subcomandancia 
de la Secretaría de Seguridad Pública en el Centro Histórico, en la calle Ezequiel Montes, entre 
Constituyentes y Zaragoza. El alcalde Luis Nava aseguró que la intención es que el organismo federal 
permute el terreno, a cambio del terreno donado por el municipio en la delegación Félix Osores Sotomayor, 
donde originalmente se construiría una base de la Guardia Nacional, pero no se ha realizado. (DQ 1 y 4, N 6, 
AM 3, EUQ 7, CQRO 6, PA 1 y 7, P 3) 
 
RENÉ MEJÍA PRESENTA EXAMEN ANTICORRUPCIÓN  
El alcalde de Amealco de Bonfil acudió de manera voluntaria ante la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal 
Anticorrupción. (ESSJR 7) 
 
RINDEN PROTESTA CONSEJOS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, tomó protesta a quienes asumieron la responsabilidad 
de los 15 consejos de participación ciudadana municipal, para el periodo 2023-2025, y de los cuales el 
alcalde es presidente honorario. (N 4, AM 5) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EMPRESAS QUERETANAS PARTICIPAN EN OBRAS DE 5F 
Desde la primera etapa de la obra de reingeniería de Paseo Cinco de Febrero hasta la fecha han participado 
un total de 15 empresas queretanas, informó el presidente de la CMIC, Óscar Hale. (AM 4) 
 
LA GENERACIÓN DE EMPLEOS ES OXÍGENO PARA LA ECONOMÍA LOCAL: ESAÚ MAGALLANES 
El incremento de valor y la visión de las empresas para generar activas vinculaciones de los sectores 
productivos detona no solo en nuevos proyectos de inversión, sino también el escalamiento en la creación de 
empleos formales, señaló Esaú Magallanes Alonso, presidente de CANACINTRA, quien celebró que la entidad 
se posicione en el octavo. Lugar nacional de generación de empleo, lo que significa –dijo—“mantener esta 
tendencia de recuperación que en el inicio de año le viene a dar oxígeno a la economía local”. (Expreso Qro.) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - HÉROES 
Por Adán Olvera 
El papel importante que juegan los binomios rescatistas queretanos que hoy participan en las labores 
humanitarias y de salvamento en Turquía, bien valen una reflexión importante del cuidado a nuestros 
animales de compañía y sobre todo los que prestan un servicio tan importante como Balam y Orly. Estos 
lomitos rescatistas pertenecientes a Cruz Roja, Balam y Orly, que hoy están en Turquía, como parte de una 
misión de 72 que envió México, para apoyar en el rescate tras el terremoto de 7.8 grados en escala Richter, 
que sacudió a Turquía y Siria; Balam y Orly son especiales para sus dueños y para las instituciones de 
rescate, son sobrevivientes de milagro al envenenamiento en el que falleció su padre, Athos y su compañero 
Tango. No hay que olvidar que en 2021 una persona envenenó Athos y Tango, después de llevarlo a juicio, 
donde se demostró y destacó el valor para la sociedad que tenían los perritos asesinados, entrenados para 
rescatar personas y donde quedó demostrado el sufrimiento por el envenenamiento; una juez determinó que 



VIERNES 10 DE FEBRERO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 8 

Benjamín “N” era culpable y lo sentenció a 10 años de cárcel y 2 millones de pesos en reparación del daño, 
que todavía está impugnando. Se pudo comprobar que Benjamín “N” en diversas ocasiones amenazó con 
asesinar a los perros debido a que no le gustaba que entrenaran en un parque cercano al domicilio de ambos; 
es importante destacar el castigo a quien maltrate y cause dolor animales de compañía y sobre todo si se 
trata de animalitos que prestan un servicio muy importante a la sociedad en general. Hoy, Balam y Orly son 
parte de un grupo de seres, que hoy arriesgan su vida para rescatar otras y que debemos estar conscientes y 
reflexionar sobre la importancia de nuestros animales de compañía en la vida cotidiana. Son héroes que 
merecen respeto y cuidado, son seres sintientes que le dan lecciones a la humanidad. DE REBOTE. Por 
cierto, en Navajas, en El Marqués, se tiene que aclarar un supuesto envenenamiento masivo de canes y de 
resultar cierta la información se debe de castigar a los responsables del hecho. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
FAENA. El lleno total que se espera hoy en Provincia Juriquilla, con el letrero de "boletos agotados" que 
desde hace mucho tiempo nadie colgaba en la taquilla, será un triunfo de la aún muy nutrida afición taurina, 
que hoy se defenderá de nuevo con el "prohibido prohibir", frente al otro bando, el de los detractores de la 
fiesta brava que, cuando menos en la CDMX, ya consiguieron cerrar la Plaza México amparados por la justicia 
federal. OOOLE… El coloso de la familia Torres Landa albergará hoy los manos a mano entre el queretano 
Octavio García "El Payo" y el peruano Andrés Roca Rey y los rejoneadores Andy Cartagena y José Funtanet, 
con 8 toros, 8 de Teófilo Gómez y Campo Hermoso. Pinta para ser una noche luminosa. PALOMITA. En su 
visita a Querétaro, la embajadora adjunta de Países Bajos, Anne Le Guellec, reconoció el trabajo en favor de 
las mujeres con programas como la Universidad de las Mujeres y "Con Ellas. También se crearon lazos para 
generar más oportunidades de empleo y ofertas académicas para las queretanas. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
VA DE NUEVO. El diputado local por el PAN y exalcalde de Corregidora, Antonio Zapata, buscará ser 
candidato a un nuevo cargo público en las elecciones del 2024. El panista no aclaró qué posición buscará, 
pero podría competir nuevamente por la alcaldía de Corregidora o una posición en el Congreso de la Unión. 
Respecto a su trayectoria, el hoy diputado aseguró que el PAN revisará los mejores perfiles; también sostuvo 
que todo aspirante debe ver sus capacidades y que quien no sea útil, debe irse a la banca.  REPARARÁN 
DAÑO. El Gobierno del estado tendrá disponible una bolsa de 10 mdp para pagar los impuestos que adeuden 
los ciudadanos que fueron defraudados por el exnotario Fernando Lugo García Pelayo, quien no ha reparado 
el daño. Este año, la Secretaría de Gobierno entregará 200 escrituras y liquidará las multas y deudas 
generadas por la falta de pago de predial y traslado de dominio. UBER. Hoy, la Agencia de Movilidad del 
estado, abrió la convocatoria para que las plataformas de servicio de transporte como Uber y DiDi puedan 
realizar su trámite y así operar de manera legal en la entidad. El organismo validará la información 
presentada en un lapso de cinco días antes de otorgar el permiso; después, las plataformas tendrán que ir 
actualizando su información ante la dependencia. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
AJONJOLÍ EN TODOS LOS MOLES. Una delegación de funcionarios estatales, nos cuentan, se fue a 
Washington D.C. El titular de SEDESU, Marco Del Prete, y la representante del gobierno de Querétaro en la 
Ciudad de México, Paloma Palacios González, encabezan esta gira de trabajo. Ayer, entre otras cosas, se 
reunieron con directivos de la firma estadounidense CloudHQ que trae en cartera una inversión de 600 
millones de dólares para un campus de data centers en Querétaro. La ausencia del responsable de la política 
económica en Querétaro y del gobernador Mauricio Kuri en la ciudad llevó a una vacío de 
representatividad ante el sector empresarial, el cual ocupó la secretaría de Gobierno, Guadalupe Murguía, 
quien nos comentan, ya parece candidata, ya que va a todos los lugares a donde la invitan, y hasta se le ve 
como “ajonjolí de todos los moles”. LAS CARTAS PRINCIPALES DE KURI. Antes de irse de gira a la Sierra 
Gorda, nos cuentan, Mauricio Kuri se reunió con uno de los principales operadores panistas: Alfredo 
Botello. En la imagen difundida, nos cuentan, también aparecen dos de los hombres más cercanos al 
gobernador: Josué Guerrero y Mario Ramírez Retolaza. Nos comentan que esa foto da señales de que 
estos dos últimos hombres son las principales cartas que empuja Kuri para una candidatura en 2024, 
únicamente faltó, nos señalan, Rogelio Vega. (EUQ) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
TITULAR DE SEDESU REALIZA GIRA EN WASHINGTON. Que el secretario de SEDESU y presidente de la 
Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Económico (AMSDE), Marco Del Prete, realiza una gira de 
actividades en Washington, con el fin de fortalecer relaciones con el mercado estadounidense. Este jueves, el 
funcionario estatal sostuvo un encuentro con el vicepresidente Internacional de Asuntos Económicos de la 
Asociación Nacional de Manufacturas de Estados Unidos (NAM), Ken Monahan, en el que se presentó a 
integrantes de la asociación la agenda de desarrollo económico planteada en México y se revisaron 
estrategias y programas que implementa la NAM, la mayor asociación industrial y mercantil de Estados 
Unidos, que representa a 14 mil pequeñas y grandes empresas de fabricación y manufacturas de todos los 
sectores industriales, para buscar establecer lazos de cooperación y colaboración bilateral. La visita 
contempla acercamientos con empresas ya instaladas en el estado, además de que, como presidente de la 
AMSDE, Del Prete Tercero participará en actividades en el marco de la presencia de los integrantes de la 
Conago en esa ciudad. Participan en la gira, la representante de Querétaro en la Ciudad de México, Paloma 
Palacios González; la titular de la Coordinación de Relaciones Internacionales e Innovación Gubernamental, 
Nury González Rivas; así como el director de Fomento Industrial de la SEDESU, Alejandro Sterling Sánchez. 
ACUDE SEJUVE A NACIONES UNIDAS. En tanto, la secretaría de la Sejuve, Virginia Hernández, inició 
también una gira de trabajo, pero a la sede de la Organización de las Naciones Unidas, en la ciudad de Nueva 
York. Esto, con el objetivo de difundir y enriquecer las políticas públicas en materia de juventud en el estado, 
“fortaleciendo así el Programa Estatal para el Desarrollo Integral de la Juventud Queretana (Prodejuq), 
documento que por primera vez impulsa políticas públicas inclusivas y con proyección internacional en 
materia de juventud, y totalmente alineado a la Agenda 2030”, informó la dependencia. PARTICIPA 
QUERÉTARO EN LA FERIA DE ARTE MÁS IMPORTANTE DE LATINOAMÉRICA. Y que, a través de la 
galería de diseño Casa Gutiérrez Nájera, Querétaro participa en la 19a. edición de Zona Maco, la feria de arte 
más grande de Latinoamérica, que se lleva a cabo en el Centro Citibanamex de la Ciudad de México. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / DE PLUMA LEÓN AL QUERÉTARO 
León no tuvo problemas para rugir en Querétaro y salir con los 3 puntos, al derrotar y golear 3-0 a unos 
inofensivos Gallos Blancos, en el arranque de la jornada 6 del Clausura 2023 de la Liga MX. El equipo de 
Nicolás Larcamón fue amplio dominador del partido, en el que su mejor arma fue la contundencia ante un 
equipo emplumado que no pudo hacer valer su localía y terminó sucumbiendo ante la Fiera para continuar 
sumergido en los puestos bajos de la tabla general. En el arranque, los Gallos intentaron tomar la iniciativa e 
ir hacia el frente. Sin embargo, al minuto 15, apareció Víctor Dávila para comenzar a darle rumbo al duelo 
con el 1-0. Y luego vino el baile ante un pobre fútbol demostrado por el cuadro local. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / RECUPERAN ESTATUA DEL VIEJITO 
Por Juan Antonio del Agua 
Que ya apareció y será reparada la estatua del abuelito robada hace varias semanas del atrio del templo de El 
Carmen. Por lo pronto se encuentra bajo resguardo de la Secretaría de Desarrollo Sostenible para que la 
revise y atienda el autor. Los ladrones de metales han continuado atentando en contra del patrimonio 
cultural de Querétaro y ya es necesario frenarlos. Urge. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
 
TABLERO / QUERÉTARO, TEMA DE TODA LA SEMANA 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Faltas protocolarias entre Poderes de la Unión. Cuando la política falla, la violencia estalla: Kuri. Adán y 
Claudia, asediados; Marcelo no estuvo. ¿Por qué no rescatar el Teatro de la República? DE PROTOCOLOS. 
Toda la semana ha sido tema nacional el acto del 5 de febrero en Querétaro y en particular la supuesta 
descortesía de la presidenta de la Suprema Corte por no haberse levantado cuando el titular del Ejecutivo 
arribó y fue presentado en el Teatro de la República. El propio Andrés Manuel López Obrador ha hablado de 
ello en las mañaneras. Que si la ministra Norma Piña estaba cansada, que si porque ahora sí hay división de 
poderes, que si la señora está ahí gracias a él, etc.  Para este reportero, como para muchos observadores, fue 
más relevante la descortesía de colocar en los extremos de la mesa a los jefes del judicial y legislativo, a 
quienes hasta el año pasado se dio el lugar correspondiente a su representatividad. En política nada es 
casual. Lo del domingo es resultado de la polarización y desacuerdos nacionales expresados también en los 
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mensajes de los oradores, aprovechando la conmemoración del 106 aniversario de la promulgación de 
nuestra Carta Magna y, por supuesto, de cara a los procesos electorales en puerta. Así, lo ocurrido en 
Querétaro compitió -toda proporción guardada- con la información del proceso contra García Luna en la 
Corte de Brooklyn. “Cuando la política falla, la violencia estalla” sentenció el gobernador Mauricio Kuri 
González en su discurso, al recordar a los revolucionarios que pactaron la paz aquí en 1917 y “no solamente 
eran adversarios, sino auténticos enemigos que se enfrentaron a muerte”. Desde esa lección histórica llamó a 
retomar el espíritu de la Constitución, que es la ley suprema y no admite atajos, planes o procesos 
legislativos para violentarla, por lo que debe construirse una visión de futuro, reivindicando la división de 
poderes con la participación de los estados y municipios. En la bienvenida a Querétaro, ante la República 
reunida, aunque no unida, el mandatario estatal habló de rezagos vergonzosos en México, reconoció el 
importante apoyo presidencial para atender los problemas sociales, pero advirtió que es momento de poner 
énfasis en todo lo que nos une. Luego vendrían las intervenciones de la presidente de la Suprema Corte y de 
los presidentes de la Cámara de Diputados, del Senado y de la República con dos visiones de país. Los 
primeros hablaron, como Kuri, de construir sobre el proyecto planteado en el legado de los constituyentes, 
mientras que los segundos insistieron en la corrupción de los regímenes anteriores y las bondades de la 
llamada cuarta transformación. Colisión de poderes. Eso hubo y así lo resumió el lunes la cabeza principal de 
PLAZA DE ARMAS. BLANCAS Y NEGRAS. ”EL SITIO”. Como cada 5 de febrero, el Centro Histórico fue 
blindado para garantizar la seguridad del presidente de México y hasta los invitados batallaron para acceder 
a la sede del encuentro al que asistieron, además de los jefes de los poderes, la mayoría de los miembros del 
gabinete, los gobernadores y miembros de la iniciativa privada, de las instituciones educativas, de las 
organizaciones sociales y medios de comunicación nacionales y locales. Se extraña, sin embargo, al Estado 
Mayor. Los elementos de la actual ayudantía o como se llame el ente actual no conocían ni a algunos 
integrantes del gabinete presidencial, como la secretaría de Educación Pública, Leticia Ramírez -
colaboradora de AMLO desde hace décadas- a la que no dejaban pasar en el filtro colocado a una cuadra del 
Teatro de la República, hasta que el autor de esta columna les dijo de quien se trataba. Y con los tiempos 
políticos encima, captaron la atención la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
(acompañada por el vocero presidencial, Jesús Ramírez) y el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, ambos señalados como posibles candidatos para suceder a Andrés Manuel López Obrador y que 
fueron ampliamente requeridos para las selfies hasta por los mandatarios estatales y público en general. 
Notorias fueron las ausencias de dos de los aspirantes: el canciller Marcelo Ebrard Casaubón y el 
coordinador de la mayoría en el Senado, Ricardo Monreal Ávila. Del primero comentaron fuentes cercanas 
que estaba muy agripado. Del segundo nadie explicó nada, pero se conocen sus diferencias con el presidente 
y que, diría José Alfredo, “la distancia entre los dos es cada día más grande”. Por lo que respecta a la 
oposición estaba en primera fila, aunque a la orilla, el presidente de los diputados, Santiago Creel Miranda, 
que perdió la candidatura del PAN ante Calderón para los comicios de 2006 y se presenta como la carta de la 
posible alianza de 2024, aunque a unos metros estaba el gobernador yucateco Mauricio Vila, reconocido 
entre los más viables. Y nomás por mencionarlo, Samuel García, el del “Nuevo” Nuevo León. Y los personajes 
locales, como el alcalde capitalino Luis Nava, único mencionado por el gobernador Mauricio Kuri en su 
mensaje, sus colegas Roberto Sosa y Enrique Vega, los senadores Gilberto Herrera y Alfredo Botello, el jefe 
del gabinete estatal Rogelio Vega, la secretaria de Gobierno Lupita Murguía, el oficial mayor Mario Ramírez 
Retolaza, el ex titular de la UIF Santiago Nieto Castillo, la rectora de la UAQ Teresa García Gasca y los 
exgobernadores Enrique Burgos y Francisco Domínguez. En el palco de honor Car Herrera de Kuri, sus hijos 
y hermanos. LA FRASE DE LA SEMANA. “SIN DISCUSIÓN”. Cuando la política falla, la violencia estalla: 
Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro, en su discurso del 5 de febrero ante la República. 
Contundente.JUGADA TRAS JUGADA. “PROPUESTA” Escenario privilegiado de México, El Teatro de la 
República, en donde se han escenificado hechos históricos para la nación, como el juicio a Maximiliano en 
1867 y la promulgación de nuestra Constitución en 1917, fue vendido por la Fundación Josefa Vergara al 
Senado de la República en el 2016. Aunque el lugar es invaluable, la operación fue por unos 100 millones de 
pesos, con el supuesto compromiso de que podría ser utilizado para actos importantes de los queretanos. 
Ciertamente, a lo largo de su historia, sobre todo en el siglo XX y siendo el principal y por mucho tiempo 
único teatro de la ciudad, se usó y abusó, para escenificar funciones de teatro, cine y hasta de box y lucha 
libre, además de fiestas del día de las madres, graduaciones escolares y, por supuesto, especialmente actos 
políticos. Sin embargo, cada vez hay más restricciones por parte de la directiva en turno de Cámara Alta para 
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prestarlo aun tratándose de eventos oficiales y hasta hubo una presidenta del Senado que lo negó 
quejándose de que “los queretanos piensan que es su salón de fiestas o qué”. Por esta razón, y aún con la 
austeridad impuesta por los tiempos, no sería descabellado pensar en que el gobierno estatal intentará el 
rescate del Teatro de la República, que hoy más que de Querétaro parece ser propiedad de Morena, hasta 
para presentaciones de libros o reuniones de proselitismo disfrazados de conferencias. La política es así. EL 
HISTORIETARIO “1975”. Sorprendió a la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez, la anécdota que 
le contamos de que un 5 de febrero, previo a la sucesión de 1976 y al destape de José López Portillo como 
sucesor de Luis Echeverría Álvarez y en presencia de este, el orador a nombre de los tres Poderes de la 
Unión fue el licenciado Jesús Reyes Heroles, que ciertamente fue secretario de Educación como ella y de 
Gobernación, pero que en ese momento era ¡presidente del PRI! Otro país. JUGADA FINAL. “NOVATOS” A 
los del estado menor, que no conocen ni a los miembros del gabinete presidencial un imperdonable ¡Jaque 
Mate! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
La Guardia Nacional desdeñó el terreno que le donó el municipio de Querétaro desde el año 2020 en la 
delegación Félix Osores y tampoco ha definido si continúa con sus planes originales para poner una base en 
ese predio. Nos platican que, en el municipio capitalino, requieren una respuesta al tema, pues la indefinición 
obstruye la construcción de una subcomandancia de la Policía Municipal en esa zona. Norma Lucía Piña, 
presidenta de la Corte, saludó al presidente López Obrador en el marco de la Marcha de la Lealtad. Desde el 5 
de febrero, cuando no se levantó a la llegada de AMLO en la ceremonia de la Constitución, corrió toda suerte 
de interpretaciones. Al final, aunque de lejitos, se saludaron. Alejandro Moreno y Miguel Ángel Osorio 
Chong llevaban meses de choques hasta este martes en que se reunieron para su propio “abrazo de 
Acatempan” en la sede nacional del PRI. Así que todo parece indicar que el mes del amor y la amistad está 
rindiendo frutos... en la política. A ver cuánto les dura el amor, antes de que se vuelvan a lanzar las cazuelas. 
(P) 
  
HIERVE EL CASO INDEREQ 
Por Andrés González 
A mes y medio de que se hicieran públicas las “Fiestas” – que sí existieron – nuevos elementos ponen a 
hervir al caldero del Instituto del Deporte y la Recreación del Estado de Querétaro INDEREQ. SON LOS 
COLECTIVOS FEMINISTAS LOS QUE EMPUJAN Y EXIGEN “Que se vaya el director Edward Sánchez del Río 
para que no entorpezca las investigaciones. Y si el Contralor no actúa, vamos a recomendar a todas las 
víctimas a que se acerquen al ámbito penal”. Y ya suman ocho las víctimas, dos deportistas y seis 
trabajadoras. Y si hay, al menos, dos mujeres menores de edad que recibieron hostigamiento. De las 
primeras, una de ellas ya presentó denuncia ante la Fiscalía. El número de expediente es el 
CI/QRO/4780/2023. Son tres colectivas las que dan detalle en conferencia de prensa: Josefina Meza 
Espinosa, presidenta del comité ejecutivo nacional de la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad 
en Todo; Vianca Yexennia Labastida Contreras, del colectivo feminista “Mi lucha es tu lucha”, estando 
también presente Graciela Pereyra de la citada Red Nacional. “No vamos a tolerar que, desde el poder 
público, se humille y pisotee a mujeres que vienen a buscar el sustento diario para sus familias”. Mujer 
claridosa es Vianca. Y piden “justicia y la destitución de los culpables, así como del Contralor que les cubrió 
(…) confío en el gobernador Mauricio Kuri. Y sé que va a hacer las cosas bien, porque antes que ser un 
gobernador, es un ser humano”. EN ESA CONFERENCIA ESTARÍAMOS UNA DOCENA DE 
COMUNICADORES. También denunció que el día de la manifestación que se tuvo a las puertas del INDEREQ, 
“fuimos vigiladas por gente de este instituto e interceptaron a una de las chicas, para decirle que no fuera (a 
la Fiscalía) a declarar. Es la carpeta penal citada”. Y también – ahora se sabe – que hay al menos un par de 
hombres que sufren acoso laboral. “Este es un tema muy difícil y delicado. A raíz de que hemos levantado la 
voz, más víctimas están saliendo. ¿No acaso todos tenemos una mujer a nuestro lado? Y tenemos que 
defender a las mujeres, a las niñas, a las primas, a las hermanas”. PERO JOSEFINA AMPLIO MÁS ESTA 
LUCHA “No venimos a pedir un favor; no me violentes porque soy persona, y como persona tengo derechos 
humanos consagrados en distintos ordenamientos internacionales y en ordenamientos locales”. Le pedirán 
al Contralor que les dé acceso a los expedientes y poder tener un nombramiento como defensoras de 
derechos humanos. Después de esta conferencia se fueron a verlo. “Este asunto ni se termina aquí, ni se va a 
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enterrar, como tampoco se va a dejar. Y quiero decirles que tampoco vamos a buscar a personas que sean 
capaces de denunciar lo que no existió. Con los testimonios que tenemos, son suficientes elementos 
probatorios, pero los llevaremos a la Contraloría y se actúe en consecuencia para destituir al director del 
INDEREQ y a otros funcionarios de primer nivel. Tenemos audios y tenemos charlas con ellas que nos han 
platicado el infierno que ahí vivieron”. Ese el caldero arriba citado. La voz de Josefina se escuchaba más allá – 
y con toda claridad – del mero núcleo de mesas del “1810”. “De lo que se trata, es de que suscribamos entre 
todas y entre todos, un nuevo contrato social, en el que, la dignidad de las personas y el derecho irrestricto 
de todas, sean el centro. Este es el inicio – lo veo así – de una oportunidad irrepetible para cambiar esta 
cultura organizacional en todas las instancias del Poder Ejecutivo en el estado de Querétaro. Que sirva 
Querétaro como punta de lanza de lo que no se puede volver a permitir, bajo ninguna circunstancia en esta 
entidad, en México y en ninguna sociedad”.SU VOZ ERA ENÉRGICA Y DECIDIDA. “Vamos a hacer todo lo que 
en derecho corresponda”. La pelotita está ahora – y de nuevo – en terrenos de la Contraloría, 
independientemente de que pueda llegar – ya llegó la primera – a la Fiscalía. (Códice Querétaro) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
COMPROMISO: Lo prometido es deuda. Y así lo hizo el gobernador Mauricio Kuri al entregar el nuevo 
camino que enlaza a Jalpan con Arroyo Seco, y que se traduce en mejor calidad de vida para la región. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


